

Estimados socios de la Sociedad Española de Pastos y lectores de Pastos. En este último número de la revista hemos conseguido reunir tres artículos de interés para la gestión de la conservación de diversos tipos de pastos permanentes herbáceos de nuestro país. Los tres ponen de manifiesto cómo los cambios en los usos del territorio y la desestructuración del mundo rural de los últimos decenios en España y Europa son un peligro real para la pervivencia y resiliencia de unos hábitats abiertos de alto valor natural, generando a su vez graves problemas relacionados con la pérdida de otros servicios ecosistémicos. Varela y col. enfocan el problema desde una perspectiva social y de gestión de la gobernanza a través del pastoreo y la prevención contra los incendios forestales. Estos autores relatan experiencias contrastadas desarrolladas en los últimos años en dos regiones mediterráneas. Su análisis pone de manifiesto la complejidad socio-ecológica del problema, remarcando la importancia de que las políticas de pagos por servicios deben contribuir a aumentar la robustez y resiliencia del sistema completo, siendo las figuras de pastores y ganaderos componentes fundamentales de este sistema. Por su parte, Saavedra nos introduce en el concepto de re-naturalización como una opción de gestión de grandes territorios ya muy marginales, basada en la introducción de grandes herbívoros salvajes y sus predadores, buscando un funcionamiento equilibrado del ecosistema con la mínima intervención humana. Estos dos artículos se impartieron como ponencias en la 56ª Reunión Científica de la S.E.P. celebrada en Barcelona bajo el lema “Renaturalización vs. Reruralización”, activando un interesante debate sobre el futuro de los sistemas pastorales en España. El tercer artículo de este número, escrito por Monteagudo y Butler, se centra en la preocupante pérdida de superficie de cierto tipo de pastizales terofíticos del suroeste de la Península Ibérica, hábitat de la rara planta endémica *Pi-cris willkommii* (Schultz Bip.) Nyman. En este caso, en vez de abandono, el cambio de uso viene principalmente de la usurpación de lo urbano o lo agrícola intensivo sobre los pastos extensivos, aquí ruderales. Esperamos que disfrutéis de estas lecturas.

Finalmente os comunicamos que con este número damos por concluida nuestra labor como editores principales de la revista. Pensamos que ahora es el momento adecuado de pasar el testigo a un nuevo equipo editor. Buscamos así que la revista no pierda frescura y siga mejorando a su vez en rigor científico y técnico. Estos aspectos han sido nuestros objetivos en estos últimos cinco años en los que hemos desempeñado la labor de edición. Por último, os queremos pedir vuestro apoyo activo al nuevo equipo editor de Pastos, que a partir del próximo número se nutrirá en buena parte de las contribuciones hechas en las Reuniones Científicas de la SEP, que también a partir de ahora se celebrarán cada dos años. Os agradecemos de corazón vuestra comprensión y apoyo durante este tiempo y nos vemos pronto en la próxima reunión de la Sociedad.

Un fuerte abrazo,

Juan Busqué (busque_jc@cantabria.es)

Ramón Reiné (rreine@unizar.es)

Editores Principales de Pastos